

89^e

Acfas CONGRÈS

12 mai 2022

Une FORÊT de PROPRIÉTAIRES:

INCURSION AU COEUR DES BOISÉS PRIVÉS

CONFÉRENCE 6

Le professeur qui apprend de sa forêt

Conférencier : Luc Lebel, Université Laval

J'ai acheté notre lot forestier en 2005. Un lot acheté par mon arrière-grand-père en 1916 et donné à son fils en cadeau de mariage en 1929. Ce n'est qu'une petite forêt de 40 hectares, mais elle a beaucoup donné : des revenus additionnels en faisant de la pitoune, du sirop d'érable pour adoucir les rigueurs de la vie, de la planche pour agrandir la maison et beaucoup de bois de poêle pour garder tout le monde au chaud. Aujourd'hui entre les mains d'un prof d'université, c'est plus calme sur la « terre ». Mais je souhaite que cette forêt continue à produire : une « van » de billots bon an mal an, du bois de chauffage, quelques perdrix. Elle me donne aussi un lien direct avec la terre, le sol, les arbres. Elle m'offre un attachement à une forêt et à un village. Par-dessus tout, cette forêt m'apprend à douter et elle m'enseigne l'humilité. L'expert doit être un apprenti. Il appelle le voisin pour un problème de carburateur, consulte l'aménagiste pour une mauvaise régénération et s'interroge sur la suite des choses. Ma petite forêt influence aussi mon regard sur la recherche et les défis de la mobilisation du bois en forêt privée.



Luc LeBel est professeur titulaire au département des sciences du bois et de la forêt de l'Université Laval et directeur du consortium de recherche FORAC. Ingénieur forestier, il a obtenu une maîtrise en systems engineering, une maîtrise en sciences forestières et un doctorat de l'Université Virginia Tech aux États-Unis. Ses travaux de recherche l'ont amené à explorer les facteurs qui favorisent la productivité et l'efficacité des systèmes d'approvisionnement forestier de la forêt jusqu'aux usines. Il s'intéresse aux moyens et méthodes de gestion des approvisionnements développés par les entreprises en réponse aux contraintes environnementales, technologiques, et administratives. M. LeBel s'est vu décerner le titre d'ingénieur forestier de l'année par l'Ordre des ingénieurs forestiers en septembre 2013.

Aujourd'hui c'est aussi à titre de propriétaire forestier que Luc Lebel participe à ce colloque.